



# MINAS DE CARBÓN ESPIRAL DE NEGLIGENCIA, UN DOLOR QUE SE REPITE

La Organización Familia Pasta de Conchos, habitantes de la zona carbonífera, familiares de mineros y especialistas coinciden en que **la falta de inspecciones a las minas, la complicidad de autoridades con empresas y la desprotección a los trabajadores hacen que las tragedias se repitan una y otra vez:** los mineros siempre son las víctimas y sus seres queridos quedan en el desamparo



Rescatistas siguen la búsqueda de los mineros atrapados en un pozo de carbón en la comunidad de Villa de Agujita, municipio de Sabinas, Coahuila.



# ZONA CARBONÍFERA RIESGO LATENTE PARA MINEROS

**Cada año ocurren tragedias sin que las autoridades prevengan accidentes, reclama la Organización Familia Pasta de Conchos**

Texto: **FRANCISCO RODRÍGUEZ**

—estados@eluniversal.com.mx

Fotografía: **DIEGO SIMÓN**

RESCATE DE  
MINEROS  
EN CONHUILA

**S**abinas. Las condiciones de seguridad en las minas de la región carbonífera no han mejorado a pesar de que siguen ocurriendo tragedias todos los años, recla-

man integrantes de la Organización Familia Pasta de Conchos.

Ricardo Patlán, integrante de la organización, asegura que este tipo de tragedias reflejan que no ha cambiado nada en años en esta zona donde se extrae 99% del carbón del país: "Este tipo de sucesos deben de prevenirse, alguien deja de estar haciendo algo", comenta.

El familiar de un minero fallecido en Pasta de Conchos en 2006 reclama que a pesar de que una de las demandas de la organización es la no repetición, cada año no dejan de suceder accidentes y tragedias. La última que se recuerda ocurrió en junio del año pasado, cuando en la comunidad de Rancherías, en el municipio de Múzquiz, perdieron la vida

siete trabajadores.

Patlán afirma que los pocitos siguen siendo inseguros y que en todo ese tiempo hay muchos incidentes que no se reportan y que únicamente salen a la luz cuando es imposible tapar la noticia, como ahora con el caso de los 10 los mineros atrapados.

Omar Navarro, también de la Familia Pasta de Conchos, explica que en la región carbonífera se mantiene la mala costumbre de que los empresarios estereotipan a los mineros y quieren hacerles creer que deben ser valientes para que no se quejen de las condiciones inseguras, sobre todo en desarrollos como los pocitos.

Asegura que pasan gobiernos y los siniestros siguen ocurriendo. Siguen las promesas a fami-



liares, a la comunidad, a los mineros, pero no sirven de nada porque en esencia siguen sin aplicar la ley.

"Deberían prohibirse estos pozos, son muy precarias las condiciones. No puede existir seguridad por la forma como se estructura", considera Navarro.

En 2018, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió la recomendación 62/2018 por violaciones a los derechos humanos, a la seguridad jurídica, medio ambiente, salud y otras garantías por la explotación de carbón mineral en Sabinas, en especial por casos en los poblados de Cloete y Agujita, donde ocurrió el siniestro.

#### "No se aplica la ley"

Luis Fernando Camacho Ortigón, director del Centro de Investigación en Geociencias Aplicadas de la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC), detalla que la minería está sujeta a una regla-

mentación federal como las normas 032 y 023 de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y son en ese sentido, las autoridades federales las que están obligadas a revisar que las reglas de operación se cumplan.

El artículo 34 de la Ley Minera y el artículo 57 del Reglamento Federal de Seguridad y Salud en el Trabajo establecen la obligatoriedad de designar como responsable del cumplimiento de las normas de seguridad en las minas a un ingeniero debidamente autorizado.

Sin embargo, el ingeniero metalúrgico Guillermo Iglesias refirió que muchas veces los empresarios prefieren ahorrarse ese gasto en ingenieros y no realizar los estudios y diagnósticos.

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social en el estado de Coahuila únicamente cuenta con 12 inspectores para toda la entidad

y para todas las industrias, no solo la minera.

Se estima que sólo en la minería se tiene concesionado 7% del territorio del estado (un millón 36 mil hectáreas), según datos de la Secretaría de Economía. ●

#### ALGUNAS TRAGEDIAS

**Pese a lo recurrente de los accidentes mineros, éstos continúan registrándose.**

- **3 de mayo de 2011.** Pozo 3, BINSA. Ejido Sabinas, Sabinas, 14 muertos.
- **25 de julio de 2012.** La Florida, Múzquiz, 7 muertos.
- **3 de agosto de 2012.** Mina 7, Mimosa, 6 muertos.
- **2017.** Minera del Norte Mimosa Mina VII, municipio de Progreso, 5 muertos.
- **4 de junio de 2021.** Mina Micarán, Rancherías, Múzquiz, 7 muertos.

## "Prevalece la complicidad"

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

Enviado

**Sabinas, Coah.**— "Yo, como los 10 mineros atrapados y casi todos en la región carbonífera de Coahuila, empezamos a trabajar en los pocitos a los 14, 15 o 16 años, muy chavalillos, casi niños. Es lo normal aquí, nadie supervisa, sólo vienen los inspectores cuando hay un accidente", asegura Rogaciano Rodríguez Palomares, minero retirado y hermano de Margarito, uno de los trabajadores atrapados en Agujita.

Preocupado, camina en las puertas de la zona cero, donde aún no se logra rescatar a

10 mineros: "Es increíble que haya tanto personal de Protección Civil y de la Secretaría del Trabajo aquí, pero nunca se aparecen para revisar la seguridad o si hay menores trabajando", asegura para EL UNIVERSAL.

"Pese a que todo el carbón que se saca en Sabinas y en el estado se vende a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), a los gobiernos federal y estatal no les interesa la seguridad y la vida de los mineros. Vienen sólo cuando ya explotó o se inundó la mina", reclama el minero retirado.

Jesús Arellano Rivera, minero desde los 15 años, reco-

noce que el trabajo infantil es común en las minas: "Todos empezamos chavalillos, en parte por necesidad, pero también porque te contratan y pagan en efectivo, sin seguro social, ni prestaciones".

La Organización Familia Pasta de Conchos aseguró en un mensaje en redes sociales que el siniestro en la mina de Sabinas es por las mismas causas que ocasionaron la tragedia de 2006.

"Prevalece la falta de inspecciones, la complicidad con las empresas y la desprotección de los trabajadores, repitiéndose tragedias como la de la mina de Múzquiz en 2021", afirma la organización. ●



El acceso a la mina de Agujita, en Sabinas, Coahuila, fue cerrado para las labores de rescate.

## CRÓNICA

# “El hambre los hace regresar a las minas”

Nunca hicieron caso cuando se informaba del agua; ahora nos quieren dar mil pesos

**FRANCISCO RODRÍGUEZ**

Corresponsal

**Ó**scar Manuel Hernández Pérez tenía seis meses trabajando en la mina de Agujita, en Sabinas, Coahuila, donde el miércoles pasado 10 mineros quedaron atrapados después de una inundación.

El minero relata que nunca les hicieron caso cuando los trabajadores informaban de la presencia de agua en el interior de la mina. Ahora se siente indignado, porque para liquidarlos les ofrecen sólo mil pesos.

“No hacían caso, ‘dale así, dale así’, nos decían. Ya había agua desde que comenzamos. Siempre nos tiraron

al ‘león’. Y uno por la necesidad baja”, comenta el minero Óscar Manuel.

El día de la inundación, el minero relata que ya se había cambiado, puesto botas, agarrado lámpara, casco y cinturón para entrar a la mina, cuando de repente salió mucho aire a presión, era el agua que salía expulsada.

“Bajen el bote, bajen el bote porque viene el agua”, escuchó Óscar Manuel que gritó uno de los encargados de uno de los pozos. En segundos, el agua ya estaba hasta arriba.

“Por un segundo también nosotros hubiéramos estado. Nos asomamos y se miraba el agua”, detalla el minero.

Según especialistas consultados, como el ingeniero metalúrgico Guillermo Iglesias, las empresas están obligadas a realizar estudios de diagnóstico de la presencia de agua, con el objetivo de barrenar el líquido y sellar las filtraciones. Sin embargo, las empresas no suelen cumplir con estas disposicio-

nes, porque representa un costo extra y no hay autoridad que los supervise.

Después del accidente del miércoles pasado en el pocito, el encargado les prometió a los trabajadores que no los iba a abandonar, pero este sábado Óscar fue a las oficinas y le quisieron dar mil pesos por la terminación de su trabajo.

“Es muy poquito, luego el riesgo. Si hubiéramos sido nosotros. Eso valemos”, lamenta el carbonero.

Toda su vida Óscar Manuel ha sido minero. En una ocasión se retiró y se puso a trabajar en la maquila, pero los mil 100 pesos a la semana no le alcanzaban y regresó al carbón.

Óscar cuenta que en la mina ganaba 150 pesos por tonelada que extrajera y asegura que había semanas que ganaba hasta 3 mil 500 o 4 mil pesos.

Mientras recuerda esos días reflexiona: “El hambre los hace regresar a las minas”. ●



## Baja 7 metros el agua en Las Conchas

● Sabinas.— Este sábado se logró reducir siete metros el nivel del agua de la mina Las Conchas, en Agujita, según revelaron familiares de los 10 trabajadores atrapados.

Indicaron que la secretaria del Trabajo en Coahuila, Nazira Zogbi Castro, les explicó que todavía no es factible que entren los buzos a la mina.

Al respecto, el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, afirmó que todavía no pueden hacer nada en cuanto al rescate de los mineros atrapados hasta que saquen el agua y pongan un tapón en la filtración. ● Francisco Rodríguez



Familiares de los mineros atrapados se mantienen a la expectativa en espera de noticias sobre el avance de los trabajos de rescate en una mina de carbón ubicada en la comunidad Villa de Agujita.